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本报记者 江跃中 通讯员 胡克群

!"#" 年上海世博会亮点很多，
最让人称奇的要数开启了网上世博
会的先河，把“足不出户游览世博
会”的创新体验带给全世界的人们。
作为上海网上世博会国内唯一核心
技术提供商，上海创图网络科技发
展有限公司是这场网上世博会的幕
后英雄。
“创业是基础，创新是根本！”在

上海多媒体谷产业基地内的“创图科
技”公司大楼里，上海创图网络科技
发展有限公司董事长李欣向记者介
绍了在上海创办、发展科技型企业的
经历与体会，以及对上海打造全球科
创中心的期待。“我们公司姓‘创’，当
然要在‘创’字上下功夫。这样才会有
前途。相信企业搭上‘全球科创中心’
的快车，一定能够跑得更好更快。”

一周睡在雇主公司
“我的‘第一桶金’是大学里赚来

的。”这是李欣一直引以为自豪的地
方。$%%&年考进大连理工大学计算
机专业的李欣，$%%' 年在导师的带
领下首次“下海”，参与校办企业的创
办。结果是技术得到了实际应用，腰
包也鼓了。

尝到创业的甜头，李欣毅然谢绝
学校邀其攻读博士的建议，于 !""(

年怀揣 %)万元，选择来上海创业。他
和两位师兄弟注册了一家公司，起了
一个意味深长的名字“创图”。

没有人脉、没有设备、没有资金，
三个大学毕业生真正白手起家。“当
时，自己既是老板也是员工，三个人
可以一个星期没日没夜睡在雇主公
司干活，全凭一腔热情啊！”

!秒赢得!网上世博"

创业初期，李欣他们一直做二手
项目，他不甘心。!""*年，一个比较

成熟的公司定位跃入脑海：多媒体
(+技术。“!,"(年至 !""&年，一个个
门户网站雨后春笋般冒出来。然而，
我观察到，网络的图片和视频都是平
面的，为什么不能做成三维立体的？
很显然，是因为数据量太大，在网上
‘跑’不起来。”李欣决心用创新技术
攻克这一难题。

!"")年，创图终于研制出集数
据压缩和网络传输的 -./(+核心技
术，基本实现三维立体在网络上的应
用，在科委的指导下，申请到了发明
专利。!,,%年，上海世博局为了打造
“网上世博会”，向全世界征询上海世
博会网络平台技术提供商，%家公司
入围，而创图是唯一代表中国的公
司。在最终的“01环节”，只剩下法国
一家公司和创图实现了国内普通电
脑网络三维立体动漫演示，创图只用
)秒就打开了网页，而法国公司却用
了近 (,分钟……

正是创图 -./(+ 核心技术在
“网上世博会”上的成功应用，缔造
“网上世博会”参观人数突破 )个亿
的奇迹。时任中共中央政治局委员、
市委书记俞正声，市委副书记、市长

韩正等都来调研，给予充分肯定。
历经 $,多年的打拼，创图科技

逐步成长为一家技术创新领先的 (+

技术综合服务供应商，拥有 (+技术
相关发明专利近 (, 项，员工增至
(,, 人，年销售额达到数亿元，还被
评为中国十大 23创新企业。

人力成本制约发展
谈起上海打造全球科技创新中

心这个话题，李欣说，眼下存在一
些瓶颈，主要是企业的人力成本过
高，不利于引进高层次人才。对那
些在上海刚刚开始创业的科创企业
来说，人力成本过高，就可能是“致
命”的。

李欣还认为，上海对引进人才的
一些政策还可以做点调整。他举例
说，公司有一位科技人才最近终于把
户口落进了上海，但按照相关政策，
他太太的户口（居住证）转进上海，还
要等 )年。这个问题许多公司都遇到
过。是不是可以放宽年限呢？
如何推进上海科创中心建设？李

欣提了 (条建议———
增强创业创新的氛围#“现在的

年轻人就觉得在‘洋行’里干，工资收
入高，风险小，比较实惠、稳定，所以
喜欢做白领，不愿意做首领。我们应
当大力提倡、鼓励年轻人敢于创业创
新，培育和引领创业创新文化，营造
浓厚的创业创新氛围。”

以政策导向鼓励引进成长型科

创企业#“这种企业相对成熟，应对
人力成本高、抗风险等的能力比较
强，适合在上海的土壤里发展壮
大。”

改建更多的国有旧厂房$建设科

创企业孵化园区# 根据调查了解，目
前有不少国有的老厂房闲置。他建议
由市政府或国资委出面协调，将这些
旧厂房改造成科创企业孵化园区，让
更多的科创企业入驻。
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大量大公司不断研发出
最新的技术成果!却和普通的
中小型创业公司无法打通" 应
该搭建开放的创新中心平台!

让更多 #创客 $融入到创新创
业的大潮中!把上海真正打造
为全世界的#创客天堂$%
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建议将闲置旧厂房改造
成科创企业孵化园区!让更多
的科创企业入驻%

&&&上海创图网络科技
发展有限公司董事长李欣
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本报记者 宋宁华

希望像老外那样在“车间”里创
业？在愚园路，一个地方不算大的
“新车间”里，只要你有创新的想法，
这里就提供 (+打印机、抛光机、切
割器等设备，让你足不出户完成“创
客”梦想。
作为上海首家成规模的“创客空

间”———“新车间”的创始人之一，台
湾人李大维对上海正在打造全球科
技创新中心颇有兴趣，他结合亲身体
会提出建议：上海应搭建开放的“创
客”创新平台，让上海成为全世界的
“创客天堂”。

人人可以是!创客"

上海创客中心一楼的“新车间”
如同一个大作坊，各种工具、模具乃
至 (+打印机齐备，是具有加工车间
和工作室多种功能的开放实验室。不
少白领白天上班，下班后就来这里发
挥奇思妙想，做自己喜欢的手工。隔
壁创客中心的创业者们常常拿杯咖
啡就来这里休闲放松。还有些孩子也
来“捣鼓”好玩的东西。
李大维说，不必把“创客”过于神

化，其实人人都可以是“创客”，“草根
创新”可以很好玩，完全来自兴趣、发
自内心。

上海正在打造具有全球影响力
的科技创新中心，普通的创业者们亟
需什么？李大维认为，应将已有科技
成果开放出来，让创业者零距离接
触，相互合作，这样有利于提高创业
成功率，营造更好的创业氛围。

比如，在“新车间”里，创客们不
但“自己玩”，还可以和小伙伴们共享
自己的软件、电路原理图、材料清单、
设计图等，通过自由开放的协作环
境、跨界交流，使他们的想法真正落
为实物。“要打造具有全球影响力的
科技创新中心，一方面仍然要求技术

上的突破，即传统科研方面需加大发
展力度；另一方面政府以及一些大企
业可以把现有的科研成果开放出来，
同创业者合作。”

!玩玩"找到新坐标
李大维已在上海工作、生活了

#!年，!,,(年来到上海前，他不仅在
美国获得工学学位，还在洛杉矶从事
过互联网行业工作。
“上海是我来大陆时选择的第一

座城市，后来就扎根在这里，起初也
没有想过自己会变成‘创客’，有点无
心插柳。”初来上海时，李大维在一家
日资企业工作，从事物联网方面的智
能硬件设计。开办“新车间”，其实最
开始只是李大维和他的小伙伴们想
做个“一起玩”的地方。

!,#,年，在上海永嘉路陕西南
路附近一间 !"平方米的小屋里，“新
车间”诞生了，这是一个今天被大家
称为“创客空间”的地方。“就好像乔
布斯、比尔·盖茨当年在家里的车库
研发新技术一样，中国人的家庭多数
没有车库，那我们就为大家提供一个
‘玩’的地方呗。”

在“新车间”里，形形色色的人都
有。有的人玩着玩着就找回了自己的
兴趣点，重新建立了人生坐标。有一
名原来在华硕公司当翻译的白领，最
喜欢在这里做机器人，因为他找到了
小时候的感觉。后来他干脆跳槽到一
家专业公司做了机械工程师。

常常融入创业潮
只有栽下创新的种子，才能收

获创新的果实。李大维透露，现在的
“新车间”早已走上正轨，会员们实
现了自治管理。如今，他的“创客”事
业已经做得更大，正在推动两岸合
作推出一个“创客”加速器，专门为
“创客”创业提供服务。一个智能机
器人孵化项目正在加速器内孕育，
这种机器人具有语音识别功能，能
对特定人群提供教育服务。他的团
队还和大陆从事文创行业的民营企
业一起，成立了众筹项目，今后“创
客”研发的机器人，很快会诞生几何
级数的服务功能。

因此，李大维认为，建设具有全
球影响力的科技创新中心，关键是需
要营造良好的创新氛围，并搭建创新
平台，让创新创业成为一种常态。“我
觉得目前上海的大环境非常不错，放
眼世界也很难找到像这样人人都在
谈创新、人人都在谈创业的环境。但
是上海还是较为保守，年轻人一毕业
就想着不是去国企上班就是去外企
就业。”李大维感慨。

他认为，上海打造科创中心有
得天独厚的优势，因为这里云集了
大量国际、本土大公司，他们不断研
发出最新的技术成果，但是这些技
术成果和普通的中小型创业公司是
无法打通的。为此，他建议，应该搭
建一个开放的创新中心平台，让更
多的“创客”融入到创新创业的大
潮中，把上海真正打造为全世界的
“创客天堂”。
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